

¿SALIR O QUEDARSE? UNA REVISIÓN SOBRE EL DESPOBLAMIENTO RURAL Y EL RELEVO GENERACIONAL EN LA AGRICULTURA DE ESPAÑA

GERMANO EHLERT POLLNOW¹; FLÁVIO SACCO DOS ANJOS²; FERNANDO GARRIDO FERNANDEZ³; EDUARDO MOYANO ESTRADA⁴; NÁDIA VELLEDA CALDAS⁵

¹ Programa de Posgraduación en Sistemas de Producción Agrícola Familiar, Universidad Federal de Pelotas – germano.ep@outlook.com

² Departamento de Ciencias Sociales Agrarias, Facultad de Agronomía Eliseu Maciel, Universidad Federal de Pelotas – saccodosanjos@gmail.com

³ Instituto de Estudios Sociales Avanzados, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, España – fgarrido@iesa.csic.es

⁴ Instituto de Estudios Sociales Avanzados, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, España – emoyanoestrada@gmail.com

⁵ Departamento de Ciencias Sociales Agrarias, Facultad de Agronomía Eliseu Maciel, Universidad Federal de Pelotas; directora de la tesis doctoral – velleda.nadia@gmail.com

1. INTRODUCCIÓN

La problemática del despoblamiento rural se ha convertido en un tema recurrente en los debates académicos y político-institucionales en muchos países. En el caso de España, el fenómeno de transformación demográfica llamado “España vacía” o “España vaciada” afecta a más de la mitad de los municipios españoles (4.983 del total de 8.214 municipios), sobre todo en el norte del país (ESPAÑA, 2019). Ya la población de Madrid en poco más de 40 años, de acuerdo con la misma fuente, ha aumentado un 73%. Así, por un lado, hay una parte del territorio español (determinadas áreas rurales) que se ve afectado por una agravante pérdida de población, pero, por otro, hay territorios (urbanos o periurbanos) que no sólo no pierden población, sino que la incrementan, estando ambas áreas (urbanas y rurales) afectadas por un proceso general de envejecimiento. Además, hay que mencionar los reflejos de la concentración urbana: el colapso de los servicios públicos, impactos socioambientales, la especulación inmobiliaria y el agravamiento de la situación sanitaria durante la epidemia de Covid-19 son algunos ejemplos.

Esa realidad es un escenario recurrente en muchos países europeos, y no puede decirse que sea un fenómeno nuevo. La disminución y envejecimiento de la población rural europea tiene crecido en las últimas décadas, sobre todo por la falta de jóvenes interesados en seguir en la actividad agraria (REGIDOR; SÁNCHEZ REYES, 2012). En el caso español, la escasez de jóvenes en el campo posee especial relevancia, puesto que es uno de los países europeos más afectados por esa problemática (CASTILLO-QUERO; GUERRERO-BAENA, 2019).

En ese sentido, para CASTILLO-QUERO; GUERRERO-BAENA (2019), conforme datos presentados en la Tabla 1, en 2016 solamente el 6,9% de los agricultores españoles poseían edad inferior a los 35 años, casi la mitad de lo que sucedía diez años antes (en 2005, esa cifra era del 10,2%). Además, si en el año 2005, el 31,6% de los agricultores tenían más de 55 años, en 2016 ese grupo de edad ya representaba un incremento de más de dos puntos porcentuales (33,7%).

Tabla 1. Evolución porcentual, de 2005 a 2016, de agricultores españoles con edad inferior a los 35 años y edad superior a los 55 años.

Año	Agricultores con edad inferior a los 35 años	Agricultores con edad superior a los 55 años
-----	--	--

	hasta 35 años (%)	superior a los 55 años (%)
2005	10,2	31,6
2007	9,5	31,9
2010	9,9	30,4
2013	7,2	32,2
2016	6,9	33,7

Fuente: adaptado de CASTILLO-QUERO; GUERRERO-BAENA (2019).

Expuesta la problemática, la cuestión central aquí planteada puede ser formulada de la siguiente forma: ¿cómo la literatura científica española trata los cambios demográficos ocurridos en el territorio rural del país? ¿y la cuestión de la falta de jóvenes interesados por la actividad agraria? Contestar a esas cuestiones es el objetivo de ese trabajo. Para ello, a continuación, presentamos la metodología utilizada para la elaboración de ese resumen.

2. METODOLOGÍA

Ese trabajo fue elaborado bajo la égida de una tesis doctoral en andamiento intitulada “¿Salir o quedarse? Agricultura familiar y relevo generacional en el extremo sur de Brasil y en Andalucía occidental en España”, vinculada al Programa de Posgraduación en Sistemas de Producción Agrícola Familiar de la Universidad Federal de Pelotas. Además, se inserta en el marco del doctoramiento sándwich del primer autor, cuya estancia se está llevando a cabo en el Instituto de Estudios Sociales Avanzados (Córdoba) bajo los auspicios del programa CAPES-PrInt-UFPel.

Para la elaboración de este resumen, además de informaciones del Instituto Nacional de Estadística de España, empleamos una revisión de literatura específica sobre el tema en trabajos realizados, sobre todo, en el ámbito español. Así, fue posible llegar a la discusión a continuación, así como a las consideraciones finales delineadas en la cuarta sección de esta exposición.

3. RESULTADOS E DISCUSIONES

Bajo la lógica de los cambios demográficos ocurridos en España en las últimas décadas, de manera general, se verifica que la población del país envejece rápidamente como reflejo, esencialmente, del aumento de la esperanza de vida y de la disminución de la tasa de natalidad. Y ese envejecimiento se presenta más destacado en municipios fundamentalmente rurales.

En ese sentido, ya en el final del siglo pasado, mientras había el 13,8% de personas con más de 65 años en relación al total de la población, la media del mismo índice en los municipios con menos de 2.000 habitantes se situaba en un 22,7% (GARCÍA BARTOLOMÉ, 2000). Además, en municipios esencialmente rurales, con hasta 10.000 habitantes, la población disminuyó, en términos relativos al total de la población española, de un 57% en 1976 al 20% en 2009 (GONZÁLEZ CANO *et al.*, 2017). CAMARERO; DEL PINO (2014) apuntan que el mayor envejecimiento de la población rural española en comparación con la población urbana es motivado principalmente por los efectos del intenso proceso de éxodo rural que ocurrió en la segunda mitad del siglo pasado, con consecuente impacto sobre las sucesivas generaciones. Parece que al mismo tiempo en que los cambios demográficos causan la salida de jóvenes del medio rural, esa emigración también ocasiona cambios a posteriori en la demografía.

Además de los cambios demográficos inherentes al medio rural, también debe ser considerado como este espacio se torna poco atractivo para muchos jóvenes, haciendo con que, frecuentemente, busquen su inserción profesional en el medio urbano, contribuyendo así al envejecimiento de la población rural (FLAMENT *et al.*, 2016) y a su disminución. Estos autores apuntan que, si en 2003 había 10,3 titulares de explotaciones agrarias con menos de 40 años por cada 100 titulares con más de 55 años, diez años después ese mismo índice ha caído al 4,5.

El proceso de éxodo rural en España se presenta de forma diferente entre hombres y mujeres. CAMARERO *et al.* (2009) señalan que el continuado éxodo rural de mujeres jóvenes provoca el fenómeno de la masculinización de la población rural causando una insostenibilidad preocupante de las estructuras reproductivas rurales. VARGAS; NATERA RIVAS (2019) analizaron la estructura por sexo de la población rural española y pusieron de manifiesto dos situaciones: (a) la preeminencia de la población femenina sobre la población masculina en grupos de edad más avanzada (superior a los 65 años), debido sobre todo a la mayor esperanza de vida del sexo femenino y al mayor éxodo rural masculino ocurrido hasta el final del siglo pasado, y (b) la continuidad del éxodo de mujeres en edad laboral en las últimas décadas, fortaleciendo así la dinámica de masculinización rural. Para estos autores,

[...] la masculinización del medio rural se incrementa con la reducción del tamaño poblacional. [...] La razón de estos desequilibrios está nuevamente en los procesos de emigración. Emigración que actualmente está teniendo bastante incidencia en la población femenina en edad laboral. [...] En consecuencia, la población femenina sale, mientras que la masculina permanece o incluso aumenta. Estos datos confirman la tendencia hacia la masculinización de la población rural, que junto al envejecimiento general [...], obstaculiza el necesario relevo generacional (VARGAS; NATERA RIVAS, 2019, p. 145-146).

Además, de manera general,

[...] los hijos son orientados hacia estrategias de continuación, mientras que las hijas son inducidas hacia el desarraigo de la explotación a través de los estudios o del matrimonio con personas no agricultores, situación que agudiza la problemática de la soltería de los jóvenes que permanecen en las explotaciones agrarias (GARCÍA BARTOLOMÉ, 2000, p. 18).

Así, la concentración de la población en las áreas urbanas, y, de forma complementaria, el consecuente vaciamiento del medio rural, son dos de los aspectos más destacados de las actuales tendencias demográficas en España (SERRANO MARTÍNEZ, 2004), tendencias que influyen negativamente en el interés de los jóvenes por permanecer en el espacio rural e instalarse profesionalmente en la actividad agraria. En ese sentido, FLAMENT *et al.* (2016, p. 10) apuntan que los “cambios socioeconómicos de las últimas décadas han dibujado un escenario lleno de incertidumbres sobre quién relevará las explotaciones agrarias actuales para dar vida a la agricultura y ganadería del futuro”.

4. CONCLUSIONES

A partir de la discusión delineada hasta aquí, podemos dibujar algunas consideraciones finales en forma de preguntas: ¿cómo se presenta la cuestión del relevo generacional en la agricultura familiar de Andalucía, en el sur de España?, ¿cómo los jóvenes agricultores, hombres y mujeres, perciben el futuro y los retos de la actividad agraria?, ¿cómo las organizaciones profesionales agrarias se posicionan en relación a esta preocupante situación? y, finalmente, ¿cómo el Ministerio de

Agricultura, Pesca y Alimentación de España aborda esta problemática? Buscar respuestas a dichos interrogantes es el eje central de la investigación que en estos momentos estamos llevando a cabo en España.

5. AGRADECIMIENTOS

Expresamos nuestro agradecimiento al CNPq por la concesión de beca de doctorado (Proceso nº 305086/2018-9), a la CAPES y al programa CAPES-PrInt-UFPel por la beca de doctorado sándwich (Proceso nº 888887.468275/2019-00) concedidas al primer autor, así como al Instituto de Estudios Sociales Avanzados (IESA) por la recepción y posibilidad de desarrollo de la investigación.

6. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

CAMARERO, L.; DEL PINO, J.A. Cambios en las estructuras de los hogares rurales: formas de adaptación y resiliencia. **Revista Internacional de Sociología (RIS)**, n. 2, v. 72, p. 377-401, 2014.

CAMARERO, L.; CRUZ, F.; GONZÁLEZ, J.; DEL PINO, J.A.; OLIVA J.; SAMPEDRO, R. **La población rural de España. De los desequilibrios a la sostenibilidad social**. Barcelona: La Caixa, 2009.

CASTILLO-QUERO, M.; GUERRERO-BAENA, M.D. Caracterización estructural, productiva y financiera de las explotaciones de jóvenes agricultores. **ITEA-Información Técnica Económica Agraria**, v. 115, p. 62-82, 2019.

ESPAÑA, Instituto Nacional de Estadística. **España en cifras 2019**. Consultado en septiembre de 2020. Disponible en: https://www.ine.es/prodyserv/espai_cifras/2019/index.html

FLAMENT, S.; MACIAS, B.; MONLLOR, N. **Incorporación de los jóvenes al campo en España: relevo generacional y nuevos perfiles; barreras a las que se enfrentan y propuestas**. 2016. Consultado en septiembre de 2020. En línea. Disponible en: <https://www.mundubat.org/proyecto/incorporacion-de-jovenes-al-campo-en-espana/>

GARCÍA BARTOLOMÉ, J.M. Reflexiones sobre la situación de la juventud en la sociedad rural. **Estudios de Juventud**, n. 48, p. 9-19, 2000.

GONZÁLEZ CANO, V.; MARTÍN LOZANO, J.M.; PÉREZ HERNÁNDEZ, P.P. El sector agrario y el desarrollo de los territorios rurales en España. **Revista de Fomento Social**, p. 641-658, 2017.

REGIDOR, J. G.; SÁNCHEZ REYES, B. **EU Measures to Encourage and Support New Entrants**. 2012. Consultado en agosto de 2020. En línea. Disponible en: [https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/note/join/2012/495830/IPOL-AGRI_NT\(2012\)495830_EN.pdf](https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/note/join/2012/495830/IPOL-AGRI_NT(2012)495830_EN.pdf)

SERRANO MARTÍNEZ, J.M. Reseña de "Atlas de la España Rural" de F. Molinero Hernando, R Majoral Moliné, J. M. García Bartolomé y G. García Fernández (coords.). **Papeles de Geografía**, n. 40, p. 199-202, 2014.

VARGAS, R.L.; NATERA RIVAS, J.J. Envejecimiento y masculinización de la población rural Andaluza. **Perspectives on rural development**, n. 3, p. 121-152, 2019.